

BIBLIOTECA NACIONAL  
SOLICITUD DE REGISTRO

# EL TIEMPO

EDICION DE LA MAÑANA

DIARIO RADICAL  
PUBLICA OTRA EDICION EN QUITO

DIRECTOR PROPIETARIO  
**LUCIANO CORAL**  
OFICINAS Y TALLERES:  
AGUIRRE Y PEDRO CARBO

No III—Número 1229

## A nuestros suscriptores

Estando al finalizar el año, aplicamos a nuestros deudores por suscripciones y trabajos hechos en EL TIEMPO, se sirven cancelar sus cuentas. Advertimos, estamos, que no será servida de nuevo para el año próximo ninguna suscripción si no se hubiere abonado antes su valor.

## Material tipográfico

En los talleres de EL TIEMPO se venden tipos y útiles para imprenta, tanto para periódico como para otras, a medio uso y a precios muy bajos.

## URGENTE

Se necesita con urgencia en esta Administración a la señora Manuela Heredia viuda de Laserna para que se sirva revisar y recoger unas facturas y sus correspondientes valores que existen en esta imprenta.

## "EL TIEMPO"

DIARIO POLITICO DE LA CAPITAL

Suscripción por mes..... \$ 1  
Comunicados.—Columna..... \$ 25  
Años.—Publicamos a precios convencionales.

En la Administración de nuestro periódico se reciben suscripciones y avisos para esta publicación de los días 15 de Octubre al 30 de Noviembre, rebaja sobre los precios de tarifa en los avisos, comunicados y demás inserciones que hayan de ver la pública en ambos períodos.

## "El Tiempo"

GUAYAQUIL, DICIEMBRE 30 DE 1901

## Ecuador y Perú

LOS AVANCES PERUANOS EN LA REGION ORIENTAL DEL ECUADOR

II

Ya hemos procurado fijar la situación topográfica de esas regiones de Guayaquil, ya hemos dicho que en ellas, al igual que en todo el territorio de Jaen, existen fundaciones de carácter autoritario, por cuanto fueron hechas por orden, con los recursos y en todo sentido bajo los auspicios de la Presidencia de Quito; fundaciones de las cuales unas desaparecieron y otras quedaron en pie. Veamos ahora un documento por nosotros importante al respecto, un informe del Ilmo. Obispo de Caena, Fray Manuel Plaza, elevado al Gobierno del Ecuador con fecha 9 de Abril de 1853.

"Desde que ingresé a esta diócesis, di el Obispo informante, me propuse el objeto de colonizar Guayaquil. Desde el pueblo de Singuig, que sirve de escala, emprendí mi marcha, siguiendo la ruta cuyo mapa tengo el honor de acompañar a U. S. H. en el cual van delineadas las vías que sucesivamente se presentaban hasta el punto del embarcadero en el actual Zamora. Desde mi arribo á Grandadilla, bajando la dilatada cuesta de la Portada, comencé á observar la imponderable fecundidad de esos terrenos, la vigorosa vegetación de esos bosques, etc. Llegado á Chigüinda, admiré su feracidad en lo que estaba desmontado. La falta de pluvia, la humedad del aire por las lluvias, lo penoso del camino, y sobre todo, el torrencioso y difícil río, han concurrido sin duda á destruir algunos establecimientos EN EL PUNTO LLAMADO ROSA BRUNO."

En seguida hace el Obispo una descripción sucinta de su viaje de exploración por todas aquellas regiones, ocupándose minuciosamente de las vías de comunicación que encontró todavía existentes, de las costumbres de los naturales, de las riquezas del suelo, de las facilidades para el tráfico, las distancias, inconvenientes y facilidades, etc., y dá cuenta de su regreso á Caena, á mediados de Enero del año indicado. Y este interesante informe termina así con las siguientes consideraciones que también debemos tener muy presentes por su relación con los avances peruanos.

"Quiero aprovechar de esta oportunidad, para llamar la atención del Gobierno sobre un acontecimiento que tiene relación con NUESTRAS MISIONES y que lo considero de GRABE trascendencia. He leído un Tratado de Comercio y Navegación, celebrado entre el Perú y el Brasil el día 19 de Octubre de 1815, y aprobado ratificado por el Emperador del Brasil en 18 de Marzo de 1822, y con sorpresa he visto que en el art. 7.º se estipula que quedan en favor

del primero los terrenos que yacen al oriente de una línea trunada desde Tabatinga hasta la embocadura del río Apurá, en su confluencia con el Yapurá. Por este Tratado, Sr. Ministro, se ARREBATIA AL ECUADOR UN TERRITORIO DE CASI DOS MIL LEGUAS CUADRADAS CEDIAMOS AL BRASIL Y AUN SE DA Á ENTENDER QUE EL TERRITORIO QUE QUEDA AL OCCIDENTE DE LA LINEA, PERTENECERÁ AL PERU, lo que causaría al Ecuador una pérdida incalculable, porque no se sabe hasta donde se se EXTENDERÁN LAS PRETENSIONES DE ESA REPUBLICA.....

"El principio que se ha invocado para fijar los límites de las repúblicas Sud-americanas, continúa diciendo el Obispo, ha sido el uti possidetis del año 10; y observará U. H. que en los tratados de que hablo, se INVOKA EL PRINCIPIO SIN FIJAR LA FECHA. Esta retención prueba de un modo muy claro, que los gobiernos del Brasil y el Perú no se consideran con UN DERECHO PERFECTO sobre EL TERRITORIO MATERIA DE SUS CONVENIOS, y quieren únicamente hacer valer su ACTUAL POSISION, extendiendo sus dominios, en virtud de la nueva estipulación, aun más allá de los puntos que AMBOS GOBIERNOS SE HAN USURAPADO.....

Y á fé que estaba en lo justo el Obispo de Caena; pues que ese y no otro fué desde un principio el sistema del Perú que, como vemos, llega en la actualidad hasta pretender dominio sobre territorios como el de Guayaquil, las regiones del Aguarico, etc., que se hasta donde puede llevarse la osadía en el atropello del derecho ajeno.....

Y estos mismos territorios de Guayaquil, esa zona comprendida entre el río de Caena y el Zaira, es la que se creyer hoy á desear que permanezca ignorada y sólo Wehrtmann la exploró 20 años atrás.—¿Peca esta aseveración por muy licita ó por ignorancia?.....

(Concluída)

## SERVICIO TELEGRAFICO

TRANSMISIO POR EL TIEMPO DE QUITO y por nuestros correspondientes provinciales.

Quito, Diciembre 26.—En "El Día" publica EL TIEMPO de hoy, de la circular dirigida por el Sr. Ministro Liberal á los más connotados partidarios en la República, para trabajar todos como un solo hombre por el triunfo de las ideas y afianzamiento de los principios liberales. —Habla también de la circular del Ministro de lo Interior á los Gobernadores de las Provincias, para la garantía de la más completa libertad en las elecciones. —De Tulcan comunican que el General Arellano llegó á ese lugar el veintidos del actual, y que sólo cuatro personas salieron á encontrarle, siendo dos de ellas de Quito, lo cual manifiesta que aquel General no es bien querido ni en su propia tierra. —El Cabildo de Ibarra ha enviado tres Canónigos comisionados para que obsequen una medalla de oro al Arzobispo, en celebración de las bodas de plata de su consagración episcopal. —El obispo González Suárez le ha enviado también una escultura de San Pedro, trabajada artísticamente en San Antonio de Ibarra por el escultor Daniel Reyes.

—Fallécio ayer el señor Javier Espinosa Coronel, de enfermedad, dice así el corazón. —La lista de representantes al próximo Congreso, acordado por el Directorio de la Sociedad Liberal del Pichincha, se sigue leyendo, Enrique Pérez Zaldumbide, Diputado, doctores Alejandro Reyes, Juan Aurelio Villagómez, José Julián Andrade, J. Ricardo Ortiz, José César Alvarez y José M. Fernán de Salvador.

—El Sr. Freile Zaldumbide se ha excusado de aceptar la Senaduría, por haber publicado un artículo constitucionalmente, por ser miembro de la Junta de Beneficencia.

## A UN TONY POLITICO

El violento ataque de que ha hecho objeto un diario local, redactado por un extranjero, á los partidos políticos del Ecuador, pone la pluma en nuestras manos, no, por cierto, para engolfarnos en una polémica, que no sostenemos jamás, con el intruso devoto del Gobierno, sino para que todos conozcamos los puntos que calza en política y, por ende, sabemos que, sin consultar su propio criterio ni obedecer al mandato de su conciencia, llena las columnas del periódico fingiendo tratar de los intereses públicos con la independencia y severidad de los estalios. Nosotros podemos afirmar, sin embargo ni rodeos, que aquel diario es una hoja coticable en la loja política y no una publicación doctrinaria que exhibe

las ideas y principios de sus redactores ó propietarios.

Para hacer esta afirmación nos apoyamos en el ofrecimiento que se nos hizo de poner ese periódico al servicio del Partido Radical; aun después de su nueva aparición, verificada á virtud del arreglo que el público conoce, y del cual podemos nosotros rendir prueba suficiente.

En forma invitada, pero sin trabajo intelectual, sin devaneo de los sesos; pretende analizar ese habil redactor el inmediato pasado y reanudar a priori la no existencia de partidos políticos en el Ecuador.

Con tan buen discurso, conyelye a conyosarlo al joven magistrado, que su orientación, en este caso, enderzase en sus pasos por el camino de múltiplo para formar el GARN PARTIDO NACIONAL de ideas moderadas. (Cuanta leche se habrá mamado el condenado para hacer este descabrimiento!

Discurrió todo el peruano que de este lo prensa mal, aludido en el funeral de alcaide soberano.

Tan suspicaz, como lo prueba, el mellifluro escríto (?) las emprende hasta con el partido conservador, partido con el cual tiene sus puntos de contacto, y para decir mucho y no decir nada, para, á lo Núñez, aplazá á Castelar y afirma que el General Plaza gobernará con bastante esta nueva Insula Barataria si adopta una política enteramente democrática y sabiamente conservadora. "¡Atajéme esos pavos y déteme esas mocas por el rabo.

Si queriendo tan luminoso consejo, arreglado á sabios principios filosóficos-políticos, claro se está. Como el choco late que no tiene, que el Ilustre General ciudadano, afirmará las libertades de este pueblo tan barlado por los mataderos políticos que meten por alto ó fraudulentamente la aviciada mercancia extranjera, como produca nacional. Qué opinario al respecto Monaparidá y Gallovario?

Por un ripio, después de negar la conveniencia de una senaduría, pide el misericordioso y plañidero redactor, pide como obra de fe la sistema que inspira el país la fusión de esas entidades de principios enemigos y contradictores, eso sí, con la indulgente lógica del buen sentido, para que el Congreso Nacional sea la encarnación de tan piadoso anhelo.

"Entiéndame Fabio lo que te voy diciendo, señor Fabio, si soy yo quien lo digo y lo entiendo.

¡Que cosas tienen los ventres!

Van de ripio en ripio y concluyen como todo interperante, contradiciendo se y sin encontrar quien les entienda.

El franquismo de ayer no es una ilusión forjada por el rechazo de ambiciones fracasadas; el franquismo de ayer fue obra del partido radical que quiso poner su salvación en las manos de uno de sus correligionarios, ya que, por haber tenido demasiada fé, un exceso de confianza en la palabra, en las opiniones, en la historia de su antiguo jefe y Caudillo el General Alfaro, ha visto rotas las libertades que conquistó con su sangre, barlada la justicia, lapidada la moral y la dignidad de la República; el franquismo de ayer no es "una agrupación sin fé, sin programa, sin principios, sin organismo, sin jefe"; los que sostenemos la candidatura del General Franco areamos la bandera de las personalidades al siguiente día de la publicación de su energético primer manifiesto para dar cabalidad á la magistosa bandera de los principios, reconociendo, eso sí, como nuevo jefe al prenombrado ex-candidato.

El eufemismo autor del artículo de nuestra referencia se ha chigüdo, afirma que el grupo (?) de franquistas carece de organismo, acaso el buen señor no se ha dado por al tanto una obra de fisiología que confunde el conjunto de leyes que rigen la economía animal con la organización ó sea el orden ó arreglo propios de un partido político. Francamente, le faltan dedos al zalamero periodista (?) para tocar el órgano político y más le valiera, políticamente hablando, dedicarse á escribir los libros del poder, publicando retratos y esbozos biográficos, como lo hizo el día de la resurrección de la Vieja balarina de la prensa nacional que unas veces acaricia y otras rasgaña á radicales, conservadores ó liberales, según el tanto que le paga cada cual.

Soltémosle la mano, y mostrémosle la apretadera, y mostrémosle nuestro decantado..... la redonda posadera. Las agudas crisis que en todo orden se han producido no se conjuran con paños tibios ni aguas de malva; las incipientes polemicas, las enérgicas voluntades por el estado de la fragua del patriotismo, no se encuentran entre los partidos medios, ó entre los medios partidos, aunque se haga la

exploración á San Cipriano.

Los que pusieron ayer..... patria á los pies del señor don Francisco Gamero, parece que el Tesoro Nacional se librará en el año entrante de la angustiosa situación precaria á que ha permanecido durante el presente.

En el asunto de consolidación de los que se hanca Comercial y pago de los créditos, quedan libres por ciento de los que han afectado a la consolidación. Igualmente quedará el contrato con la Sociedad de C. 160 con el empréstito segundo, \$ 1,200,000, cuyo saldo creemos que el caso transferirá á la cuenta por el empréstito de \$ 1,000,000, amortizable con el producto neto de la sal.

## Día político

La Sociedad Liberal del Pichincha ha pasado ya á circular las telegráficas, dando cuenta de su organización y elección de su Directorio; circulares que, según lo que nos toca y lo que se nos alcanza no han sido dirigidas á la Prensa de este puerto.

Entre las personas que sabemos la han recibido, están los señores Generales don Floy Alfaro y don Manuel Antonio Franco, de los que el último, ha contestado, ya agradeciendo la atención y manifestando quedar al corriente de aquello.

Preocupados se vé que andan los señores de la Sociedad del Pichincha por la acatada resuelta de los conservadores; ¿se cuestiona de serio?

Se comprende esto, por el hecho de que, salvo pocas excepciones, los liberales que componen el Centro de Quito, hacen siempre puramente pasivos, idealistas y teóricos únicamente; es decir, que no están acostumbrados á las luchas prácticas que se sostienen para el triunfo de las doctrinas.

¿No hay listas oficiales de candidatos para el próximo Congreso?

Pues quíere decir que aquello bien puede significar imposición, y en tal caso triunfarán los liberales gobiernistas, ó sean los del único partido existente, según lo ha declarado el dogmático Magister de un diario local de la tarde. Porque la circular del Ministerio sobre libertad desenfoga..... es cosa ajena..... cuestión de fórmula y poco ó nada influye..... en el beneficio público.

(EL TIEMPO—Quito)

Con qué nueva mente Ministro de Guerra el señor General Sarasti? La noticia es para llevada á broms; mas es lo cierto que cartas que tenemos en nuestro poder nos refieren que Su Señoría ha dicho á los de su círculo, en el Norte, que el Gobierno le llamaba con interés, para que se hiciese cargo de aquel puerto. Qué comentario hacer en esto? Ninguno. Refirir simplemente lo que se nos comunica y nada más.

Al fin y á la postre parece que los liberales han comprendido lo perjudicial y peligroso que eran el desconocimiento, la falta de disciplina, la desunión que se notaban en sus filas; ya que, se nos asegura, han resultado convocar una Junta, en la Casa Municipal, el domingo venidero, con el propósito de organizar los trabajos para las elecciones de Enero.

Sin embargo de faltar pocos días para la contienda electoral, creemos que con entusiasmo, actividad y decisión se puede conseguir buen resultado.

Quizá no fracase la Junta proyectada; y á ella concurren todos los liberales, sin excepción alguna.

Personas que tienen motivos de estar bien informadas, nos aseguran que el señor General Plaza tiene la firme resolución de no tolerar que el Ejército cometa como elector, los desafíos que se han corrido desde el principio de la vida republicana del Ecuador.

Los liberales de Pichincha unidos, (cuando en dónde?) han acordado dimitir la siguiente lista de Senador y Diputados para los Congresos de 1902 y 1903.

- Senador  
Dr. Enrique Freile Z.  
Diputados  
Dr. Alejandro Reyes V.  
Dr. Juan Antonio López  
Sr. Pablo Isaac Navarro  
Sr. Carlos C. Espinosa  
Sr. José Félix Valdivieso  
Sr. Julio César Alvarez.

## NOTAS

Dúmosle á las gestiones llevadas á cabo por el comisionado fiscal señor Juan

Lunes 30 de Diciembre de 1901

Francisco Gamero, parece que el Tesoro Nacional se librará en el año entrante de la angustiosa situación precaria á que ha permanecido durante el presente.

En el asunto de consolidación de los que se hanca Comercial y pago de los créditos, quedan libres por ciento de los que han afectado a la consolidación.

Igualmente quedará el contrato con la Sociedad de C. 160 con el empréstito segundo, \$ 1,200,000, cuyo saldo creemos que el caso transferirá á la cuenta por el empréstito de \$ 1,000,000, amortizable con el producto neto de la sal.

LLAMA la atención del menos avisado que la mayor parte de los robos de especies queces impunes y que, sin embargo, al poco tiempo los empleados de las oficinas de los Gobiernos, por término medio, se ven con el paradero de los objetos.

A raíz de cualquier incendio rescatare efectos en número tal y de procedencia tan diversas que no bastarían los calabozos de la Intendencia para contener el número de comprometidos en esos robos. Raro es sin embargo el ladrón que se precie de ser profesional.

La causa de esto hay que buscarla en que la Policía de Peshuinas dá por terminada su investigación las más de las veces, al dar con el objeto robado y ve la facilidad para las transacciones de compra-venta sin control alguno á pasar de existir una oficina destinada á tomar nota de los cambios de domicilio que solo sirve para causar una molestia más al que tiene que mudar de casa.

Las casas de préstamos deben estar vigiladas constantemente y castigadas con severidad la usura clandestina, no permitiendo hacer operación alguna que el vendedor acredite su personalidad.

De esta manera, encontrada la explotación de las casas de préstamos, pues se coloca la Policía en la pista de él.

Castigando severamente las contravenciones, considerando como cómplice al poseedor de un objeto robado, esos casos de impunidad serían menos frecuentes.

LA GUERRA del Transvaal está constituyendo para Inglaterra una verdadera ruina, que de prolongarse mucho tiempo mecasebará el prestigio tanto marítimo como comercial del Reino Unido.

Por mucho que la terquedad y el patriotismo de los hijos de Albión, quieran ocultar el desastre, este se manifiesta, y de una manera que no dá lugar á dudas. Aquel puñado de valientes poniendo raya al que se consideraba un coloso, han demostrado la poca importancia que tiene la tan decantada escuadra y el abrumador ejército.

Alemania aprovechándose en beneficio propio del estado anormal de Inglaterra, ha demostrado también que no trata invulnerable en la parte comercial y le ha establecido ruinosas competencias en los mercados en que se concierne.

Además de los grandes gastos que la guerra demanda, ha experimentado Inglaterra una pérdida de once millones de dólares en la exportación de los once primeros meses del corriente año ó sean una mil de libras por mes.

SE HA prestado el segundo informe respecto á los cañones Krupp comprados últimamente, pero presentado también por otro capitán alemán.

Como este está al servicio del Gobierno no es aplicable á él una parte de los que dijimos al presentarse el anterior informe, pero insistimos en el resto.

Es preciso que nuestros artilleros dejen también oír su voz en este asunto.

En nuestro editorial de ayer, se han deslizado algunos errores materiales. Aprovechando el día 22 de Septiembre de 1829 al firmar del tratado de 22 de Septiembre concluido en Guayaquil.

Se nos hace decir que Jaen estuvo hasta 1521, en vez de 1821, bajo la Real Audiencia de Quito.

Como se vé, estos errores tipográficos son sustanciales y deben ser rectificadas.

¿Qué pasa priva Crísten en la sección telegráfica?

Los telegramas que depositamos en la oficina de esta ciudad, para nuestro diario de Quito, no llegan todos á su destino y algunos llegan con notables alteraciones y sus supresiones, etc., hacen de ellos.

¿Dónde está la falta? ¿En la oficina de Guayaquil ó en la del Quito?

No es corriente que así se proceda ni con los particulares y menos con la Prensa que, durante todas las administraciones que se han sucedido desde que tenemos servicio telegráfico, fué atendida de preferencia.

¿Es que hay censura telefónica?—No, que sepan—Y si la hay—¿por qué no se la aplica en el acto y solo en lo que verdaderamente la merezca, para evitarlos así a través y perjuicios?

Si hemos de que donde provega el mal en apantamos; pero nuestras investigaciones nos lo darán a conocer, ya que tenemos serios motivos para dudar de que sea un determinado.

Entre tanto, recomendamos al asunto al Sr. Ministro del Ramo y al diligente Sr. Director General, no dudando que tomará serias medidas al respecto.

CABLEGRAMA

Los boers en un resuelto en la América presidente Roosevelt. El sistema Marconi de los aparatos Marconi entre los puertos de New Haven y Dieppe, con el objeto de evitar la salida de los vapores de dichos puertos, el número de pasajeros, la cantidad de equipaje llevado y otros datos útiles.

Por consiguiente los amigos de los pasajeros no tendrán que esperar, en lo sucesivo, horas enteras cuando los vapores hayan sido detenidos por la neblina o por cualquiera otra causa fortuita.

Vapor para el Norte. Valparaiso, 28.—Con dirección al norte se zarpa en la tarde de ayer el vapor inglés "Perú".

Nombramiento de Secretario. Washington, 28.—Fue nombrado Secretario de Hacienda, en reemplazo de Mr. Zage, Mr. Leslie M. Shan, gobernador de Iowa.

Visita de St. Thomas. Copenhague, 28.—Miles de personas de elevada posición social han elevado una representación al Rey y al Parlamento pidiéndose llame a un plebiscito antes de vender las Antillas.

EXTERIOR

(De nuestros cañes)

PARAGUAY

El PARAGUAY ataca al doctor Auñer, nombrado ministro de la República de Buenos Aires, por hallarse sin licencia de la apropiación de una cantidad de joyas pertenecientes a la princesa rusa Slesenski. Cree que mientras no quede perfectamente justificada la conducta de Auñer no debe concedérsele la representación del Paraguay.

BOLIVIA

La prensa, en vista del carácter agresivo que han tomado las relaciones entre Chile y la Argentina, pide al gobierno boliviano que envíe armas del sistema moderno a las diversas zonas militares establecidas en la república, a fin de que los cuerpos de ejército y las guardias nacionales puedan instruirse en su manejo.

Aun no está constituido definitivamente el ministerio. Ahora se dice que quedará formado así:

De relaciones exteriores, don Juan Crisóstomo Carrillo.

De hacienda, don Eblodoro Villazon.

De guerra y colonización, coronel Ismael Montes.

Se asegura en los círculos políticos que el partido liberal es el que tiene mayores probabilidades de ganar las elecciones para municipales en las ciudades más importantes de la república.

SAN JOSE DE CHIMBO

Diciembre 24 de 1901.—Por renuncia hecha del Sr. Dr. Luis A. Dillon, elegido por los pueblos de esta provincia, para Senador en el año venidero, pensaron en la persona del distinguido caballero Dr. Luis Cárdenas. La unanimidad de la "Sociedad Liberal" de Guandara reunida, le exhibieron para Senador; los relevantes dotes de que goza el Dr. Cárdenas desde tiempos há, son conocidos no sólo en el Ecuador, sino en las Repúblicas de ambas Américas.

Toda la parte sensata de esta sociedad ha accedido con igual manera esta acertada elección; por lo que no dudamos que pasará el año venidero a cargo de San Miguel de "Bolivar". Ellos, como todos los buenos liberales bolivianos no desean otra cosa, que la verdadera

deficiencia y prosperidad de su pueblo. No tuvo alteración la designación de Diputado por el Sr. Victor Manuel Arregui, en ninguna de las juntas habidas; antes bien se acentúa la elección como hemos dicho en las anteriores y por tanto más incremento a favor y para el conocimiento general de los liberales, que se firmó en los "Papeles Liberales" de adhesión y que en nuestra carpeta. Vamente, bidad de la aceptación de don Eblodoro Villazon, como Senador en las Juntas de 2º Jefe del senado, sintieron varias y José Manuel Arregui, como Senador en las Juntas de 1º Municipal, ligar unos con otros; por consiguiente, no sabemos cuál mismo se apropiará de esa fortuna. Nosotros por percha no nos hicimos deudos o legítimos herederos del pa...

maladado. Así, ¡cómo hay que perchar para quedarnos sin pan ni leche, por la pingüe herencia fraílana.....!!!

Los sales horrosos con heladas, nos amenaza hamburra, tenemos sementeras marchitas.—El Correspondal.

QUITO

Tres individuos han sido traídos de Tambillo, sindicados de haber dado muerte a un infeliz hombre. El crimen, según se dice, fué cometido en una diversión. Entre los presuntos culpables del hecho, figura también una mujer.

—He aquí una noticia que puede echar a andar a la Triple Alianza. El actual Presidente de la República del Ecuador, señor General don Leonidas Plaza Gutiérrez, ha tenido a bien aceptar la representación presentada por D. Benjamín López de cargo de Jefe de Registro Civil de Cotacollao.

—Agentes Políticos principal y suplente de las parroquias de España y Malchingui, respectivamente, han sido amparados los señores Amador de la Torre, José Puga y Abraham Bouda.

—Ayer en la carrera de Venezuela al borde de la quebrada de Churrutas, se apresó a un sargento del N.º 13 a juzgar por su uniforme, y al día siguiente se le entregó al sargento de un lado y a una muerte segura, echándolo hacia el lado de la calle; como recompensa el sargento que se sintió cargado arremetió a pedradas al celador, insultándolo y trayéndolo, con eseñándolo del barbero.

—Hay á las cuatro de la mañana los agentes de Policía encontraron una cristiana recién nacida, botada en la Carrera Guayaquil intersección con las de Manabí y Olmedo; dicha cristiana tenía entre sus ropas un papel que dice: "El señor don Eblodoro Villazon, de esta criatura; nació el 2 de Diciembre, fué bautizado el 4 de este mismo mes y llama Carlos Aurelio Eloy, es cristiano, y tiene á bien de reconocer que es su criatura por cargo de conciencia".

—Fue trasladado á San Diego el cadáver de la madre Inmaculada, perteneciente á las religiosas de la Provincia. Formaron el acompañamiento de las niñas del mismo Establecimiento.

—Anteñoche, cuatro jóvenes, uno de ellos micraguense, iban por la calle del Cuencucha cantando y silbando que era una maravilla, aprovechando de la curiosidad; pues, como recordarán nuestros lectores esa noche no hubo alumbrado eléctrico de arte.

—Hay á las siete y media de la mañana, un indio que subía un barril de agua al adomado alto de la casa que está construyéndose en los terrenos de Cristóbal de San Blas, perdió el equilibrio y cayó al suelo, quedando muerto instantáneamente. El cadáver fué conducido al Anfiteatro para el reconocimiento.

—Anteñoche, se nos dice, hicieron los Venardos una ópera en el teatro de don Flavio Jaramillo, demé todos los detalles, tuvieron un alterado los doctores Modesto A. Peñaherrera y Napoleón H. Dillon. Gracias á la intervención de Alemania, queremos decir del señor don Bernardo Fleming que todo pasó en seco, esto es, que no hubo clu-

sión de sangre. A la señor Inten que uno de los niños, ya que se re con una de los matados por... simplemente no desentendó el título del cargo que le da.

CASOS Y COSAS

COSAS DE CARREÑO

Don José Carrero ó Pepe Carrero, uno de los jefes del partido republicano español empezó desde muy joven á tener cosas.

Dotado de una gran inteligencia y de chispeante gracia pronto sus ocurrencias fueron la anécdota diaria de la prensa festiva.

Jamás aprobó una asignatura, haciéndose abogó cuando á la proclamación de la república se decretó la libertad de enseñanza y rindió todo el exámen de una vez viendo ya conocido el público.

Del largo repertorio de ocurrencias suyas ó abacadas á él tomamos las siguientes: —En un exámen de Historia de España.

—¿Quién fué Carlos I. —Carlos I fué rey de España y emperador de Alemania; ganó muchas batallas y luego murió.

—¿Hombre! ¿Qué pronto lo ha muerto Ud? —¿Pronto?—Pues hace cinco minutos no lo sabía qué hacer de él.

—En Historia Universal. —¿Qué sabe Ud. de la guerra de Semíramis? —No están conformes los autores.

—¿Y de las guerras del Peloponozo? —¿Tampoco están conformes los autores.

—¿Lo que observo es que no sabe Ud. la historia? —En lo que están conformes todos los autores.

En Geografía. —España por dónde limita al Norte? —No lo sé.

—¿Y al Sur? —¿Cómo al Sur? —De España no sabe Ud. una palabra.—Vamos á África.—¿Correño se levanta y se dispone á marchar.

El profesor.—¿A dónde va Ud? —A hacer el equipaje. —¿De derecho. —¿Qué es trató? —Trató es un convenio que se hace entre dos ó más personas..... por ejemplo; si yo le doy á Ud. 25 duros por la levita y Ud.....

—¿Veinticinco?—Trató hecho; contes tú Carrero quitándose la levita.

TULCAN

En la semana que terminó, hubo mucha alarma en Tulcán debido á la intemperata baja de todo el batallón del mismo nombre compuesto de legítimos papus, y el envío á la Capital de casi todo el parque que existía en la plaza.

Además de estos hechos, ha producido inquietud en la población el rumor que circuló en días pasados de que el Gobernador de la provincia, doctor Miguel Román proteje desde aquí el enganche que se dice hay en Pasto para traer la guerra al Ecuador, y entre los comentarios que se hacen al respecto, existe en el pueblo obediencia á la desconfianza que tiene el General Plaza de la guarnición de Tulcán.

También hay rumores de que todos los liberales se opondrán á que se saque el último resto del Parque, que tratan de llevarlo á Quito, porque efectivamente, parece que es una imprudencia del Gobierno tal propósito, dados el reconocido civismo y firmeza de principios políticos que distinguen á todos los liberales del Carchi; pues lejos de atraer se el General Plaza la confianza y simpatía del norte, se ha acercado sobre sí un cúmulo de sospechas y una diferencia general.

—El tino con que procede el Comandante Andrade, Jefe de Estado Mayor de las fuerzas de esta plaza, parece que es lo que libra que haya aquí una tremenda.

Por tal antagonismo que existe entre el poder político y el Concejo Municipal se han declarado nulas las elecciones para concejales.

ECOS SOCIALES

NOTAS PERSONALES.—Se encuentra en el mismo estado la nieta del doctor Bartolomé Huerta.

—Ha fallecido la niña Angélica Vera Gaskel, hija de la señora Mercedes Gaskel.

—Hállase enfermo de cuidado el doctor Rafael Quevedo.

—Contingió muy mejor el doctor Alejandro Lascrau.

—Falleció el viernes último la señora Juana Baquerizo y Vera.

En los primeros días del mes de

Enero registrará de Quito el señor Apóstol Maruri.

INAGURACIÓN.—A las 8 y de anoche, abrióse el acto de inauguración de la "Academia de Ciencias", centro de este estudio fundado recientemente.

El acto se efectuó en los salones de la Sociedad "Filantrópica del Guayas", cuyo interior se hallaba profusamente iluminado.

La concurrencia de señoras y señores fué numerosa; lo propio que la de caballeros.

Comenzó la primera parte con la sinfonia "Goza Ladia", ejecutada por la orquesta de la Sociedad.

Acto continuo se bendijo el Estándar de la Academia, oficiando el canónigo doctor Pedro Pablo Carbó.

Sirvieron de padrinos la señorita Mercedes Marín, en representación de su señora madre doña Ana S. v. de Marín; y el señor Adolfo García en representación de su señor padre don Lizardo García.

Los padrinos repartieron á las señoras y señores elegantes bouquets y tarjetas condecorativas.

Terminada la ceremonia las socias cantaron el Himno de la Academia; música del señor Angel Ortiz y letra del doctor Miguel A. Montalvo.

El Presidente de la Academia, señorita María Victoria Rodríguez, pronunció el discurso de apertura que mereció unidos aplausos.

La señora María M. Bedoya, Vicepresidente pronunció también un discurso sobre las Leyes Físicas, mercedo á los aplausos de todos.

Luego se cumplió las demás partes del programa que ya conocen nuestros lectores; clausurando el acto la Secretaria, señora Susana de Delgado, con un bien pronunciado discurso que atrajo unidos aplausos de la concurrencia.

El señor Julio Henríquez, socio de la Academia, leyó también un discurso, que fué interrumpido por varias ocasiones con los aplausos del público.

La velada terminó á las 11½.

DE CARTERA

El 2 de Enero próximo tendrá lugar la instalación del nuevo Concejo.

Dice EL TIEMPO de Quito que hasta hoy no visita el señor Ministro de Instrucción Pública, establecimiento alguno de enseñanza.

Se ha disuelto Quito el Club de "La Unión", y en los salones que éste ocupaba en la casa del finado doctor Valdivieso, en los altos de la imprenta de EL TIEMPO se instalará el 1º de Enero próximo el Club "Interamericano".

Va á perfeccionarse el contrato entre el Gobierno y el Banco del Ecuador, para el arreglo con la Sociedad de Crédito Público.

Se ha fundado un centro de reunión titulado "Instrucción Social", con el objeto de reunir todo género de distracciones, juegos que no están prohibidos, bailes, conciertos y representaciones dramáticas.

Han accedido al llamamiento que la Junta de Beneficencia de la Capital hizo al Sr. Jefe del Ejército de San Juan de Dios, las siguientes personas con las entidades que se indican: don Antonio Mortensen, cien sueldos, don Bernardo Fleming, diez; don Adolfo Poniso de López, veinte; doctor Mariano Aguilera, veinticinco; y Rosa Gangotena de Chiriboga, diez sueldos.

MILICIA

COMANDANCIA MILICIA.—Orden del día 29.

Servicio del día.—Jefe día par hoy el nombrado para mañana el Capitán José H. Avila. Visita de Hospitales, Capitán José Antonio Monroy —Guardias de Cárcel, brigada de artillería "Sucre" y Hospital Batallón 61.

El General Comandante General, Fidel García.

DEL PUERTO

SALIDA DE VAPORES FLUVIALES.—El "Nobol" para Daule y Santa Lucía á las 8 a. m.

—El "Clemente Ballén" para Daule á la misma hora.

—El "Bolivar" para Babahoyo á la misma hora.

—El "Balaz" para Daule y Santa Lucía á las 9 de la mañana.

—El "Halcón" para Baba, á las 8 a. m.

—MOVIMIENTO DE VIAJEROS.—A las 3 p. m. llegó vapor "Campero" de Babahoyo con los pasajeros siguientes: C. Delgado, Representación Delgado, E. Bahárrera, L. González, N. Lamota, J. I. Peñaherrera, F. Porras, Julio Corrales, M. Merizalde, Carmen Murillo, Agripina Durán, A. Plaza y yermana, B. Sánchez, A. Hidalgo, en segunda 20 personas.

\* A las 5 llegó el "Daule" del pueblo de su nombre con los pasajeros: L. Holguín, L. Álvarez, F. C. Muñoz, J. D. Loewen, C. Pino, M. Álvarez, M. Barahona, C. Chaves, S. Rodríguez, E. Villegas, I. Burgos, L. López, P. Avilez y señora, A. Veliz, G. Conforme, M. Leon Plun, M. L. Leon, M. Villegas, J. C. Ovallos, I. Cevallos, M. Marriot; R. C. Bregón; en segunda 70 personas.

Batallas 8 a. m. salió el "Daule" para Babahoyo con los pasajeros: Juan Peñabuyo con los Gabriel Valle, José Calderón, Carlos Córdova, H. C. Manosalvas, N. Collova; en segunda 11 personas.

A las 9 p. m. llegó el "Olmedo" procedente de Perro Bolívar, con los pasajeros: José A. Franco, Jacinto Morán, Angel Sabán, Ulpiano Bejarano, M. Rizon, P. S. Viteri, Toribio Mora, Petra Serrano, D. Lavayen, E. Jiménez, Otto Amssen, J. de Valle, F. Miranda, Manuel Ordeñana, A. Córdova, Nicolás Rodríguez, A. Aguilas Lara y familia; en segunda 53 personas inclusive 33 pasajeros.

AVISOS DEL DIA

SE NECESITA en la Botica ALEMANA un empleado competente en el ramo de farmacia. Sin buenas referencias es inútil presentarse.

Diciembre 30.—2 v.

NOTICIAS LOCALES

Almanaque. Lunes 30 de Diciembre.—La traslación del cuerpo de Santiago apóstol y Sabino oisipuro.

Bombas de guardia. Hoy harán la guardia de depósito las compañías "Neptuno" y "Sociedad" de la 1.ª y 2.ª, y la 1.ª p. m.

Vapor "Colón". El vapor de este nombre hará viaje de Guayaquil á Durán todos los días á las 7 y 3 a. m., y á la 1 p. m.

Ferrocarril. Salida de trenes: de Durán á Chimbo todos los días á las 9 a. m.

En viaje. En el vapor "San Pablo" se dirigirá al Babahoyo el Capitán Marín, para el día 31 continuar su viaje al pueblo de San Gabriel.

Escándalos. La calle del General Blandiz se ha convertido en la Torre de Babel, pues la cantidad de muchachos ociosos que hacen el día, al tener á los vecinos fastidiados con los escándalos.

El "Octopazi". Ayer, á las 9½ de la mañana, el crucero "Cotopaxi" fue echado al agua y después probó su maquinaria, dando buenos resultados.

Y eso. Por persona concienzuda nos hemos informado que en el cerro de Charapoto hay inmensos yacimientos de yeso, cuya explotación es de lo más económica por haber allí todos los elementos que se necesitan y á un ínfimo precio.

Ortina. Dice nuestro colega EL TIEMPO de Quito:

Según el telegrama transmitido á la Policía de esta ciudad, Amador Pérez y Antonio Paneso, cocheros de una de las empresas de transporte, que conducían el carro que llegó ayer, han violado en Tupipallo á Sofía Vinuena, menor de trece años de edad. Este hecho es alarmante y escandaloso, pues los pasajeros no tienen seguridad en cuanto á su honor, si se confían las empresas de transportes de individuos sin moralidad alguna. La Policía es la llamada á tomar cartas en el asunto, pues debe obligar á los empresarios de transporte á no tener á su servicio sino gente intachable por su honradez, moralidad y competencia en el oficio que desempeñan; para evitar desgracias como las que hemos tenido ocasión de lamentar en los últimos días.

Reparación. Se ha contratado con Mr. Klein la reparación del puente del "Palmar" en la Via Flores.

Reglamento. En Quito se ha publicado el Reglamento de leyes para los Institutos pedagógicos, expedido por el señor General Plaza.

En él se impone á los becaados la condición de que han de devolver al Fisco la cantidad que hubiesen percibido por quejas y victorios, en el caso de que no concuerden los estudios ó se negasen a prestar después de terminados, los servicios obligatorios en los establecimientos de instrucción primaria que el Gobierno les designe.

Hasta aquí no hallamos nada de malo; por lo contrario, creemos de justicia que el Fisco pague á costa de la Nación preste á ésta los servicios que exija, en recompensa. Pero preguntamos ¿por qué no se impone la misma condición á toda esa manja de favoritos que se envían á Europa ó Estados Unidos, costeados por el Gobierno, y que á la postre regresan después de pa-



